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1107 看剧
《白夜破晓》导演刘英剑接受晨报采访：

“我们把人性放在前面”
七年之后，《白夜破晓》终于续上了观众

对《白夜追凶》的执念。
但随之而来的， 还有观众更多的追问：

和前作相比， 目前的案件是不是不够 “烧
脑”？ 未来“白夜”系列还会有续集吗？

在接受新闻晨报记者等媒体采访时 ，
《白夜破晓》导演刘英剑给出了自己的答案。
作为《白夜追凶》的摄影指导，他本身对“白
夜”系列有着很深的感情，甚至不愿意让摄
影风格过于凸显以影响观众的体验，“不管
有什么样的外壳，我相信悬疑剧最后讲的还
是人性。 我们努力把人性放在前面，把案件
慢慢地往后放”。

以下是刘英剑导演的自述———

我是在 2022年拿到的这个剧本，当时
对自己提出的第一个问题就是：我们要面对
新观众还是老观众？
我的答案是，新老观众我们都要兼顾。
那么首要的，是我们要找到《白夜追

凶》所有的场景。当时美术团队反馈的消息
不是很好，很多场景都已经不在了，怎么办？
就算要在棚内重新搭，原来那些景没有了，
尺寸怎么算？
美术团队做了很多工作，他们最后选择

用地砖作为突破口———地砖的尺寸是大概

可预估的，你可以通过地砖的尺寸，反推出
来场景的尺寸，长多少，宽多少，再通过三维
的建模，反复推敲，最终定下来场景的方案。
相比之下，凑齐原班人马不算是个难

点。大家听说要重启，心情都很激动。但因为
一般演员在一段时间里的通告是排得很远
了，要想集中在一个时间共同来完成这个作
品不太容易，为此大家都做了很多牺牲和让
步。比如潘老师（潘粤明），接到重启的消息
以后，他找了健身教练，每天都在锻炼，拍摄
过程中几乎不怎么吃晚饭，我们私下的聚会
他也从不参加，一直在保持自己最好的状
态。
剧本方面，案件整体的逻辑都保持了。

我一直觉得和其他的刑侦剧，“白夜”系列
特别不一样的一点，就是它讲的是身边的
人、身边的事，它是通过这些影响观众、推动
主角的成长。要知道并不是所有的案件都是
智商犯罪，无论是“周子博案”还是“四月杀
手案”，我们都是讲了一些社会话题，你看新
闻也会看到这样的案例。我们想通过这些来
呼吁大家多关注，避免类似的事情再发生。
除了案件，我们也侧重讲主角的成长。

这一季里，关宏峰没有那么一意孤行了，关
宏宇也有了他睿智的一面，甚至周巡没有了
那么多的碎言碎语，周舒桐也能独立完成自
己的侦破任务了。有时候我会觉得，这些主
角就像我们的孩子，慢慢地长大，像小燕子
似的。可能有一天，小燕子真的长大了，就要
飞走了，且看且珍惜吧。

我也注意到一些观众的评价，谈到希望
高亚楠（《白夜追凶 》中的法医）能继续出
场。观众的心情我能理解，但这里的逻辑在
于，高亚楠在戏里刚刚生完孩子，反派的反
扑又如此嚣张，关氏兄弟和他们身边人的生
命安全都受到了威胁。在这种情况下，如果
关宏宇继续让高亚楠回到这个故事，似乎不
太符合逻辑。
新出场的法医郜君然，设定是高材生、

能力很强，还是关宏峰的小迷弟。所以他第
一次出场看到关宏宇假扮的“关宏峰”的时
候，内心会有一些失望：原来我们警界里面
传得那么神的一个人，不过如此啊？等到第
三集关宏峰上线以后，他立刻从眼神中分析
出来是两个人，这些都放在细节里。
当然，让我惊艳的是，现在观众看戏真

的很仔细———像有些网友说是“用放大镜
看”，这很好。我们埋的“包袱”、前后呼应的
细节，能被观众看到，说明观众越来越专业，
对创作者来说也是一种鞭策。
对我个人来讲，从摄像转到导演，当然

会有压力。尤其《白夜追凶》的受众那么广，
大家对第二部的期待又那么高，换成谁都会
有压力。但这个任务已经到你身上了，就踏
踏实实做事。
影像层面上，我遵循的一直是不要让影

像影响故事，把摄影机藏起来，不要让观众
被镜头带偏。比如曲弦出场的那场戏，我们
用摄影的方式让曲弦在画面的上方、周巡在
下方，形成一种压迫感。但大家在看故事的

时候，几乎感受不到这个镜头的特点———这
恰恰是我想要的，我不想让观众觉得这个摄
影风格太强烈了。
还有一些细节，我们也会想办法。比如

上一季关宏峰、关宏宇两兄弟换衣服以及交
接手机和钥匙的戏，观众看得很多，那么现
在能不能想办法避免这些戏？我们做了很多
设想，像“四月杀手案”开篇，拍关宏峰和关
宏宇在汽车交接，我们专门用 360 度的环形
轨道拍，先让哥哥坐到车后座的，镜头转过
来，弟弟已经穿好衣服从前座出去了。
我个人是《白夜追凶》的粉丝，我也想

在第二季让观众得到满足。至于《白夜破
晓》后面有没有续集，我作为导演确实决定
不了；如果观众对第二部很满意，平台、编剧
老师也都认可，可能会继续创作第三季，甚
至第四、第五季，也都是有可能的。

晨报首席记者 曾索狄

“怕不怕观众人戏不分？
有没有压力？ ”

对于这个问题，郭晓东近日受访坦言，
最初看到剧本时，他就想象到角色会有很大
的争议，“作为一个职业演员，我有没有更好
地完成这个角色，才是重要的。所以这个角
色对我一点儿压力都没有，我一直享受其
中，能够认真地生活在这个人物的状态里，
是我作为演员特别幸福的一件事情。”

看到了自己的影子

从《新结婚时代》的何建国到《小巷人
家》的庄超英，郭晓东的许多经典角色，似乎
都难逃类似的印象———对父母愚孝，无底线

退让；不断要求妻子忍让，时不时就暴露出
大男子主义的气质……
对郭晓东而言，这些角色都各有各的

特点，有些复杂性与矛盾性更是极为特别，
“像庄超英身上的愚昧、愚孝乃至古板、教
条，非常鲜明，对演员来讲非常特别。从专
业的角度来讲，我很高兴大家能用各种声
音去批判去发泄愤，这是对我塑造角色的
一种认可。”
某种程度上说，这些角色也在一定程度

上改变了郭晓东。比如在《新结婚时代》之
后，他看到自己身上很多缺点，决心和程莉
莎一起走进婚姻；而在《小巷人家》的拍摄
中，他重新端正了在婚姻中的态度，也找到
了处理家庭事务的方法。“我曾经也是有点
儿拎不清。很多男同胞在这一点上，有点迟

钝、有点辨别不清晰。经营一个家庭，的确不
是单纯凭感觉往前冲的，需要智慧，需要客
观地去分析和面对，用更恰当的方式去处理
彼此之间的关系。”
在《小巷人家》播出期间，郭晓东常常

和程莉莎一起追剧。有时对方也会现场吐
槽，“你看你就是这样的”。而郭晓东更笑
言，戏里是庄超英的女儿庄筱婷在未告知父
母的情况下偷偷领了结婚证，戏外，他和太
太领证也是“先斩后奏”。“我们当然不是偷
着领，正好觉得那个日子比较好，领了之后
才通知她的父母。从另一个角度来讲，婚姻
是两个人的事，我们应该尊重相爱的两个
人，尊重这份感情”。

生活流的“道歉专业户”

《小巷人家》播出期间，郭晓东曾数次在
社交平台代角色“道歉”：“道歉专业户庄超
英，再次对被我伤害过的亲人们说声对不起，
往后余生，我会用行动来守护我们小家的幸
福……”这固然是一种与观众互动的方法，
却也是郭晓东真诚的表达。他透露，庄超英

后期的转变，是戏剧创作的必然，“经历了这
么多，他会有一个自我反省、自我思考的过
程。这个过程一旦形成了，他会变化。所以，
庄超英的变化大家是有目共睹的。”
而在表演上，郭晓东也要求自己足够

生活化，甚至要达到纪录片般的表现。“我
个人的审美就特别害怕做作，一做作，我就
浑身不舒服。”他认为，表演的关键就是
“完全成为角色”，“好多这种生活的常
态，自然而然地会从你的语言、身体、行为
上流淌出来。”他笑说，这就是为什么演员
有时候会对“表演上瘾”，“这些东西对于
演员来讲，有时候是不可复制的。这种下意
识的表演，它太有魅力了”。郭晓东举例
说，剧集尾声有一场他和闫妮在厨房里的
戏，闫妮扮演的黄玲吐槽丈夫“你别过来，
外面这边都是油烟，老了老了还贴上了”，
他就即兴地跟上一句 “我就愿意跟你说
话”。“你在人物里的时候，好多话都不知
道自己是怎么说出来的，所以特别鲜活，非
常人物化，特别有意思”。

晨报首席记者 曾索狄

愚孝赛道有了道歉专业户？

郭晓东：这些好作品也在改变我
2017年，程莉莎发文回忆与丈夫郭晓东一起回乡过年的往事，却意外引发了有关

“妻子要经过特批才能跟老公坐在一起吃饭”的“舆论风暴”。 此后，两人参加夫妻真人
秀，相处细节中也不断引发热议。

七年过去，夫妻感情亲密如昔，甚至在郭晓东扮演的“庄超英”（《小巷人家》角色）
被全网追骂“太愚孝”时，两人也彼此从容调侃。 而变身“道歉专业户”的郭晓东，还跟随
剧情时时在线“求饶”，承认在角色身上看到了曾经的自己。


